

CENS N° 210

**PROFESOR: ROBERTO ADRIÁN MOLINA Y FERNANDO FONZALIDA**

**AÑO: 3°.**

**TURNO: NOCTURNO**

**ÁREA CURRICULAR: HISTORIA Y GEOGRAFIA**

**GÚIA PEDAGÓGICA N° 9**

**TEMA: “LA PRIMERA GERRA MUNDIAL” (1914-1918)**

**CONTENIDO: La Primera Guerra Mundial. La Paz Amada. Los países beligerantes. La Guerra de trincheras. Consecuencia de la guerra.**

**OBJETIVOS:**

- Identificar las causas y consecuencias de la Primera Guerra Mundial.**
- Organizar la información en un esquema.**

*“Nunca consideres el estudio como una obligación sino como una oportunidad”*

Albert Einstein

**Clase I.**

**Introducción:**

El conflicto armado que enfrentó a las potencias industriales europeas entre 1914 y 1918 provocó una crisis mundial de tal magnitud que, a partir de ella, el mundo cambió en todas sus dimensiones y sentó las bases de un enfrentamiento militar de mayor escala conocido como la Segunda Guerra Mundial.

**Actividades.**

**1) Lea el siguiente texto.**

**La paz armada**

"No hay equilibrio de poder en Europa excepto yo y mis veinticinco cuerpos de ejército". La frase, atribuida al Káiser Guillermo II, emperador de Alemania, ilustra como pocas la situación de Europa al comienzo del siglo xx. Los *nacionalismos exacerbados* y *la competencia entre las principales potencias* hicieron que cada una de ellas considerara las otras como un potencial peligro para su destino de expansión y grandeza, y por eso alimentaban sus arsenales con armas cada vez más mortíferas y sofisticadas. A la vez, una serie de tratados diplomáticos buscaban

sostener el frágil equilibrio político del continente: por un lado, la Triple Entente, entre Francia, Inglaterra y Rusia (a la que luego se suman otros países y se conoce como "los aliados"), y por el otro, la triple Alianza, entre Alemania, Italia y Austria-Hungría, aunque Italia se pasaría al bando contrario. Las tensiones y las rivalidades iban en aumento y sólo faltaba que una chispa las encendiera.

La chispa finalmente se encendió el 28 de junio de 1914, cuando el archiduque Francisco Fernando, heredero del trono austrohúngaro, cayó asesinado por un nacionalista serbio en la ciudad de Sarajevo. El Imperio Austrohúngaro dio un ultimátum a Serbia y el 28 de julio le declaró la guerra. Rusia movilizó sus tropas en defensa de Serbia. Entonces comenzaron a funcionar las alianzas: en los primeros días de agosto, Alemania declaró la guerra a Rusia y a Francia, mientras que Gran Bretaña hizo lo propio contra Alemania, y el Imperio Turco contra Rusia. Así comenzó la Gran Guerra, que más tarde será conocida como Primera Guerra Mundial.

**2) Responda:**

- a. Según su opinión ¿Que significa la expresión “*nacionalismos exacerbados*”?
- b. Confeccione un cuadro comparativo mencionando los países que integraban La Triple Entente y La Triple Alianza.
- c. Explique con sus palabras la causa desencadenante del conflicto. (en el texto se denomina “la chispa”)
- d. El imperio Turco ¿A qué frente de países se unió?

**3) Lea el siguiente texto.**

**De la "guerra de movilidad" a la "guerra de trincheras",**

Aunque Alemania disponía de un ejército poderoso, corría el riesgo de quedar atrapada entre dos frentes, por eso su plan inicial era derrotar rápidamente a Francia en occidente para luego trasladar las tropas al oriente contra Rusia. El 5 de septiembre, las tropas alemanas estaban a sólo 20 kilómetros de París. Pero luego de una encarnizada batalla contra franceses y británicos, los alemanes fueron derrotados a orillas del río Mame. En el frente oriental, las tropas rusas arrollaron a los austríacos, pero fueron detenidas por los alemanes. Una ofensiva aliada contra Turquía fue rechazada en el puerto de Gallípoli. El resultado de las ofensivas combinadas del verano de 1914 fue una situación de estancamiento. De esa manera, la "guerra de movilidad" dejó paso a la "guerra de trincheras".

Una vez que fracasaron las ofensivas de 1914, se cavaron cientos de kilómetros de trincheras y se construyeron defensas para sostener las posiciones. En ocasiones, las dos líneas defensivas estaban separadas apenas por unos cientos de metros de la llamada "tierra de nadie". Cuando

llegaba la orden de avanzar, miles de soldados morían para ganar esos pocos metros, y quienes se retiraban volvían a construir defensas a pocos metros. Las trincheras no eran simples pozos, algunas se convirtieron en verdaderas empresas de ingeniería e incluían comedores y hospitales. Pero la vida en ellas no era fácil, ya que además de las balas y las bombas enemigas, el hambre y las enfermedades diezaban a los soldados.

**4) Responda.**

- a. ¿Cuál era la diferencia entre guerra de movimiento y de trinchera?
- b. Para ampliar:

Observe el siguiente video: <https://youtu.be/kbckZjNNIKg>

**Clase II**

**5) Lea el siguiente texto:**

**Los Estados Unidos rompen el equilibrio**

Cada año, una o dos ofensivas buscaban romper el equilibrio militar. En 1916 se produjo una ofensiva alemana en Verdún, seguida por otra aliada en el Somme, pero no alcanzaron para obtener resultados visibles. En 1917, los alemanes fueron favorecidos por la caída del zar de Rusia (febrero), la llegada de los bolcheviques al poder (octubre) y el cierre del frente oriental por la firma del tratado de Brest-Litovsk con los rusos (diciembre). Pero ese mismo año, el ingreso de los Estados Unidos en la guerra provocó un vuelco definitivo. Aunque su participación directa no fue muy importante, los recursos que puso a disposición de los aliados fueron decisivos, ya que las potencias europeas estaban exhaustas. Alemania jugó su suerte en la ofensiva de la primavera de 1918: igual que en 1914, sus tropas llegaron hasta el Marne y fueron derrotadas.

En agosto, la contraofensiva aliada derrotó a las potencias céntricas: Austria-Hungría y Turquía presentaron su rendición. El 9 de noviembre de 1918, el Káiser Guillermo II abdicó ante los serios conflictos internos en Alemania. Dos días más tarde, el nuevo gobierno alemán se rindió y La Gran Guerra había concluido.

**Responda:**

- a. ¿Por qué fue importante la participación de los Estados Unidos?
- b. ¿Cómo Rusia abandonó el conflicto?
- c. Elabore una síntesis explicativa del fin del conflicto?

**Consecuencias:**

Esta guerra fue larga y destructiva y dejaba un saldo de alrededor de 10 millones de muertos y más del doble de heridos. También, se firmó el Tratado de Versalles (1919) donde los países vencedores exigieron a Alemania para compensar los costos y los daños el pago de

"reparaciones" de guerra, la imposibilidad de tener tropas y armamento y la pérdida de territorios. Respecto a esto último se configuro un nuevo mapa de Europa, en el cual cuatro grandes imperios desaparecieron. El Imperio Ruso fue arrasado por una revolución comunista, y Finlandia, Estonia, Letonia y Polonia declararon su independencia. El Imperio Austro-húngaro se dividió en varios Estados (Austria, Hungría, Yugoslavia, Checoslovaquia), y partes de su territorio pasaron a integrar Rumania, Polonia e Italia. El Imperio Otomano perdió sus posesiones en Medio Oriente -que quedaron para Gran Bretaña- y en 1922 se transformó en una república. Finalmente, el Imperio Alemán se convirtió en una república (República de Weimar) y perdió parte de sus antiguos territorios y sus colonias fueron repartidas entre los vencedores y fue condenada a pagar las "reparaciones" de guerra.



Nuevo Mapa de Europa postguerra

En 1920, los países vencedores crearon la Sociedad de las Naciones, un organismo internacional que tenía como objetivo evitar que los conflictos entre los Estados llevaran a nuevas guerras. Sin embargo, el organismo demostraría pronto su incapacidad para lograr ese objetivo.

Los cambios en el mundo colonial de África y el sudeste asiático que fueron escenario del conflicto. La principal perjudicada fue Alemania, que fue derrotada por los aliados en África y por los japoneses en Asia. Por su parte, los pueblos colonizados proveyeron a las potencias de víveres, materias primas y soldados para el conflicto. Al finalizar la contienda, las poblaciones colonizadas comenzaron a reclamar por su autonomía.

Además, los europeos tuvieron una profunda crisis política ya que, el descreimiento de la población en los regímenes democráticos liberales con parlamentos electivos durante la posguerra fue la causa que dio lugar a al surgimiento de gobiernos fuertes y concentrados, por

ejemplo, en las dictaduras de Primo de Rivera en España (1923-1930), Oliveira Salazar en Portugal (1927-1972) y Alemania, donde la República de Weimar fue débil y afectada por una profunda crisis económica producto de las duras sanciones impuestas por el bando vencedor, esta situación favoreció el surgimiento del nazismo años posteriores. Pero el caso destacado en esos años fue el de Italia donde se fortaleció el sistema totalitario denominado Fascismo liderado por Benito Mussolini.

**Consignas:**

- a. **Mencionen las naciones europeas que surgieron como resultado del fin de la Primera Guerra Mundial.**
- b. **Realice un cuadro sinóptico de las consecuencias de la Primera Guerra Mundial**



- c. **Observe el siguiente video para cerrar el tema. <https://youtu.be/3XtXgH4YSrU>**

Directora: ADRIANA SIMONE